
Sábado 26 de septiembre de 2020. 

Se da la bienvenida a los medios de comunicación, tanto locales como nacionales. 

Se presenta al presídium conformado por el Secretario de Hacienda el Doc. Arturo Herrera, 

el Gobernador del Estado el Lic. Carlos Manuel Joaquín González, la Alcadesa del 

municipio de Benito Juárez Mara Lezama Espinoza, la Lic. Janet Torres Muñoz, el Doc. 

Carlos Romero Aranda, el Arq. Eduardo Ortiz Jasso,  

Orador I: Carlos Joaquín. 

Anuncia la firma de un convenio administrativo con el sr Procurador y el sr Secretario de 

Hacienda en materia de probables o posibles delitos en materia de delitos fiscales, para 

detectar a los contribuyentes que no estén al día con sus pagos. 

Se visitó todo el tramo del tren maya, hasta Solidaridad, Playa del Carmen, pasando por 

Puerto Morelos, tuvimos la oportunidad de ver algo sobre el puente Nichupté y algunas 

obras más como el Parque de la Equidad, que es un proyecto extremadamente ambicioso, 

que buscar llegar por lo menos a la mitad de los habitantes de Cancún, nos permitirá 

encontrar mejores condiciones de vida, el mejor desarrollo para nuestra ciudad y nuestro 

estado. 

Orador II: Arturo Herrera. 

Traíamos el anuncio de recurso de adicionales, sobre todo para el municipio de Benito 

Juárez, los recursos a través del fondo metropolitano, para ciclo vías, movilidad urbana, van 

hacer alrededor de 233 millones de pesos, para el municipio de Benito Juárez y hay 

alrededor de 60 millones adicionales, para el municipio de Isla Mujeres 

Tuvimos la oportunidad de firmar un convenio con la Secretaria de Hacienda a través de 

Procuraduría Fiscal de la Federación, donde a través de la colaboración de ambas entidades, 

queremos asegurarnos que haya equidad tributaria. 

El convenio lo que establece es que lo que se recaude de este esfuerzo conjunto se va a 

quedar en Quintana Roo, para obras que beneficien a los quintanarroenses. 

Orador I: Carlos Joaquín  

En esta ocasión hay nuevos proyectos financiados por el fondo metropolitano, como parte, 

por ejemplo, del Parque de la Equidad, que empezaremos a trabajar en los próximos días y 

algunos proyectos adicionales, como ciclo pistas. 

Y unas más que están en la zona de Chetumal, que tienen que ver con obra hidráulica, 

principalmente en materia de drenaje y servicio de agua potable y otras más que están a 

punto de iniciar. 

Ronda de preguntas y respuestas. 

Reportera María José Cadena: ¿Qué modificación va a ver para el presupuesto que va a 

poder ejercer el Gobierno del Estado? Para ayudar justamente al sector turismo.  



Secretario de Hacienda Arturo Herrera: La modificación puede a ver, pero es en la cámara 

de diputados, nuestra responsabilidad legal está ahí, pero como yo dije algunos de los 

recursos no vienen en el presupuesto, existen fondos extra presupuestales, que se pueden 

utilizar para esto.  

Reportero de Quinto Poder ¿El próximo año va ser igual de difícil o peor si no hay una 

vacuna que frene ya definitivamente la covid? ¿No será necesario que usted sr secretario 

sugiriera al Presidente de la Republica mantener congelado por lo menos dos bocas cuando 

el precio del petróleo está muy debajo y no se ve que se vaya a elevarse y en el caso  del 

aeropuerto Santa Lucia por el momento con el gran aeropuerto que tenemos en Cancún no 

es tan necesario, porque de aquí se distribuye a Sudamérica, he incluso Estados Unidos, 

¿No será necesario que haya una modificación en los proyectos del Presidente de la 

República,   ¿cuál es en si el panorama que ve para finalizar el año y iniciar el próximo en 

Quintana Roo? 

Secretario de Hacienda Arturo Herrera: La prioridad número del presupuesto es la salud… 

por lo que el sector salud tiene un aumento del mas del nueve por ciento  

Tenemos que ver cuáles son las actividades económicas que se pueden ir impulsando y que 

minimizan el contagio, una de ellas es la construcción… se han recuperado 180 mil 

empleos formales en el sector de la construcción, sin que haya rebrote. 

Hacia donde tienen que ir los proyectos, tienen que ir a los proyectos de inversión que están 

caminando… en esas circunstancias se suscribe la lógica, tanto del aeropuerto de la Cuidad 

de México, como la de Dos Bocas. 

Las participaciones Federales son en proporción que tienen la recaudación del Gobierno 

Federal, y en ese sentido evidentemente bajaron, pero hay un fondo que compensa la caída 

de este tipo, el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas y con 

la utilización de ese fondo, nosotros creemos que vamos a compensar casi en la totalidad 

los recursos que están esperando las Entidades Federativas. 

Rolando Medina de Televisa: ¿Para este próximo presupuesto se contempla infraestructura 

de salud para el estado de Quintana Roo? 

Secretario de Hacienda Arturo Herrera: El proceso que habíamos hecho de re-escalamiento 

de los hospitales no queríamos bajarlo a la época pre-covid, reconocíamos que en el país 

tenía carencias en el sector hospitalario. Algo de lo que van a ver en el presupuesto es que a 

partir del próximo año va a ver el doble de plazas para médicos residentes… ahora se 

estarán generando 18 mil plazas por años 

Lino Sarmiento de Por Esto: La Unidad de Inteligencia Financiera reveló que en el Estado 

había por lo menos cuatro células del crimen organizado y que se iban a iniciar 

investigaciones para el lavado del dinero ¿ya se está trabajando en esto y ver si va a ver 

trabajo real en el Estado en relación a esto? 



Secretario de Hacienda Arturo Herrera: No comentar si hay investigaciones en proceso. El 

convenio que firmamos hoy nosotros tenemos distintos mecanismos a través de los cuales 

atacamos estos problemas, uno es a través de la Unidad de Inteligencia Financiera en 

coordinación con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, otro es a través del SAT y 

un tercero es a través de la Procuraduría Fiscal de la Federación, el convenio que firmamos 

hoy, permite utilizar las nuevas postedades que tiene la Secretaria de Hacienda en particular 

en materia de defraudación fiscal y de facturación falsa. 

Secretario de la Procuradora Fiscal Carlos Romero Aranda: Con este convenio se acabó la 

fiesta, para los defraudadores fiscales, los delitos financieros y en específico para los 

factureros, para aquellos que comercian con ese producto que se llaman facturas y con 

aquella rama de los factureros, que se llama all outsourcing ilegal, es decir que no cumplen 

con sus obligaciones fiscales y de seguridad social 

Lo valioso de esto es que toda la recuperación que tengamos de estos, será para los 

quintanarroenses 

Zuleika Cáceres de Encontraste: ¿No considera que es injusto lo que le toca a Quintana 

Roo? ¿se va a sustituir el FORTASEG por el SUBSEMUN? ¿Cuánto será la aportación de 

la Federación a la laguna Nichupté? 

Secretario de Hacienda Arturo Herrera: No hay ni un solo Gobernador con el que yo me 

reúna, que no diga que su estado es tratado de manera injusta a la hora de recibir recursos.  

Los recursos que vamos a invertir en el puente, son recursos del Fondo Nacional de 

Infraestructura, que no vienen, son recursos extra presupuestarios. 

Es un proyecto (puente Nichupté) que tiene muchas virtudes, primero, va a generar muchos 

empleos en un momento donde se necesitan empleos, después hay un claro problema ya de 

trafico asociado con la falta de esta vialidad, tiene un impacto ambiental muy importante 

favorable. Se dejan de emitir 5000 toneladas de dióxido de carbono anualmente  

Ricardo Hernández de 24 horas: ¿Nos podría detallar de cuanto es el monto que ya tienen 

destinado, que van a salir del fondo y que se van a destinar al puente Nichupté? ¿Solo 

tienen contemplado nada más invertir en el puente y/o también van invertir en el Parque de 

la Equidad? 

En el parque de la equidad tenemos los recursos y ya los aprobamos, tenemos un monto de 

203 millones de pesos, los recursos ya están ahí, ya se puede empezar a trabajar de manera 

inmediata en el parque de la equidad. 

El monto estimado de acuerdo a la estructuración financiera del modelo que estamos 

realizando de la etapa que se encuentra el puente es alrededor de dos mil millones de pesos  

Ricardo Hernández de 24 horas: ¿Nos podría detallar que ha estudiado acerca de las 

factureras en Quintana Roo? 



 Secretario de la Procuradora Fiscal Carlos Romero Aranda: De acuerdo al convenio que 

acabamos de firmar, la Entidad Federativa podrá revisar a los contribuyentes que se 

ubiquen en estos supuestos, vamos a poder trabajar conjuntamente para poder identificar a 

estos grupos delictivos y vamos a tratar con las herramientas que tenemos presentar y tener 

a las cabezas delictivas en las cárceles. 

Vamos a trabajar conjuntamente con el Estado para en esos delitos tener la mayor 

recuperación posible, vamos a implementar la misma estrategia que se implementó en 

materia Federal, es decir los contribuyentes que ya tengamos identificados que tienen 

adeudos con la entidad Federativa, pero con contribuciones Federales…que estén en la 

cárcel o que se acerquen a pagar, toda la recuperación que se tenga es para la entidad 

Federativa 

Víctor Hugo Vargas del Sistema Quintanarroense de Comunicación Social. ¿Cuánto seria la 

bolsa que la Federación tiene en rezago de los contribuyentes que no han pagado? 

Secretario de Hacienda Arturo Herrera: La recaudación federal participable son un poco 

más de 3 billones de pesos, tal vez 3.2 billones de pesos. El 20 por ciento de todos los 

recursos que nosotros recaudamos, van a las entidades Federativas, ese adicional les llega a 

las entidades   

Adriana Varillas del Universal: ¿Se trata de dos convenios uno sobre el tema de los delitos 

fiscales y otro para posibilitar que el Estado recaude ciertos impuestos?  ¿Si hay apertura de 

ingresos, para el FORTASEG, de cuánto seria?  

Secretario de la Procuradora Fiscal Carlos Romero Aranda: Es un solo convenio, el que se 

firmó, es un convenio en el cual la Entidad y la Federación trabajaran de la mano para 

investigar hechos que pueden dar lugar a delitos fiscales, quien tiene la facultad de 

presentar querellas y perseguir los delitos fiscales y financieros, es la Procuraduría Fiscal de 

la Federación, entonces el convenio es precisamente para apoyar al Estado a que nos de los 

insumos necesarios, para que la Federación de presentar las querellas y seguir todo el 

proceso penal hasta las últimas instancias, ese es el único convenio que estamos firmando. 

Secretario de Hacienda Arturo Herrera:  Son alrededor de cuatro mil millones de pesos         

         

 


